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В г. Ессентуки состоялась рабочая встреча Главы Кара�
чаево�Черкесии Рашида Темрезова с вице�премьером РФ,
полномочным представителем Президента России в СКФО
Александром Хлопониным.

Глава республики информировал полпреда о ходе реа�
лизации проекта строительства всесезонного курорта “Ар�
хыз” и о готовности к сдаче первых объектов курорта в
поселке “Арыхаз�1650”. На площадке полностью заверше�
ны пусконаладочные работы по установке и монтажу четы�
рехместной кресельной канатной дороги, подъемник успеш�
но прошел тестовые испытания.

Также, как рассказал Глава республики, в поселке обус�
троены две горнолыжные трассы протяженностью от 670
до 1 000 метров, шириной от 15 м до 70 м.Параллельно на
площадке ведется строительство 5 гостиниц разных кате�
гориий, работают 30 единиц техники и 170 специалистов, в
общей сложности в процесс вовлечено около 500 человек.

“Таким образом, мы четко укладываемся в поставлен�
ные Вами сроки сдачи в эксплуатацию первых объектов ку�
рорта, соблюдая при этом все требования к строительству
и эксплуатации объектов горнолыжной инфраструктуры”, �
подчеркнул Глава республики.

В ходе встречи полпред Александр Хлопонин дал ряд
поручений, связанных с официальным вводом в эксплуата�
цию первой канатки и горнолыжных трасс.

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Состоялась рабочая встреча Главы Карачаево�Черке�
сии Рашида Темрезова с почетным Генеральным консулом
Итальянской Республики в Южном и Северо�Кавказском
федеральных округах Пьерпаоло Лодиджиани.

На встрече обсуждались перспективы сотрудничества
между Карачаево�Черкесией и итальянскими инвестора�
ми. В частности, консул рассказал о положительном опыте
бизнесменов из Италии в реализации ряда инвестицион�
ных проектов в Ставропольском крае, Кабардино�Балка�
рии в сфере гидроэнергетики, агропромышленного комп�
лекса. В числе эффективно реализующихся консул назвал
проекты по строительству теплиц, возведению интенсив�
ных садов, развитию мясного и молочного животновод�
ства.

 “Учитывая позитивный опыт работы итальянских биз�
несменов в округе, мы надеемся, что намеченные нами
планы по сотрудничеству Карачаево�Черкесии и Италии
будут реализованы. Изобретать мы ничего не будем, уч�
тем положительный опыт работы итальянских бизнесме�
нов у наших соседей”, � заявил Глава КЧР Рашид Темрезов.

Консул Итальянской Республики подчеркнул, что для
Италии развитие отношений с Северным Кавказом явля�
ется одним из приоритетов.

“Мы давно и успешно работаем на Северном Кавказе.
Мы будем продолжать вкладывать максимум сил в разви�
тие экономических и дружеских отношений между Итали�
ей и Северо�Кавказским регионом”, � отметил Пьерпаоло
Лодиджиани. Он также рассказал Главе республики, что в
ближайшее время на территории округа будут открыты от�
деление Генерального консульства и визовый центр для
удобства итальянцев, прибывающих в Россию, а также жи�
телей региона, которые захотят приехать в Италию.

В завершение стороны согласились с тем, что данная
встреча будет способствовать плодотворному сотрудни�
честву между Карачаево�Черкесией и Итальянской Рес�
публикой.

В КЧР реализуется проект «Возьмемся за руки, друзья,
и скажем миру: � Да!», организованный Северо�Осетинс�
ким отделением Общероссийской общественной органи�
зации «Объединение многодетных семей России» при со�
действии Министерства КЧР по делам национальностей,
массовым коммуникациям и печати.

Основной целью проекта является организация мероп�
риятий по укреплению мира и дружбы между народами
Северного Кавказа, формирование у детей и молодежи
разных национальностей нравственных ценностей, воспи�
тание патриотизма, общегосударственной идентичности.
В рамках указанного проекта проведены муниципальные
этапы конкурсов, которые направлены на развитие твор�
ческого потенциала, приобщение детей и молодежи из
многодетных и малообеспеченных семей к изучению на�
циональной культуры и традиций как своего народа, так и
народов Северного Кавказа.

В начале марта запланировано торжественное мероп�
риятие по подведению итогов республиканского этапа
проекта. Победители будут награждены грамотами и цен�
ными призами, а в дальнейшем они будут представлять
Карачаево�Черкесию на межрегиональном этапе проекта.

Четко укладываемся в сроки
Глава Карачаево�Черкесии проинформировал
полпреда Президента РФ в СКФО о готовности

к сдаче первых объектов курорта “Архыз”

Планы по сотрудничеству
будут реализованы

Глава республики встретился с почетным
Генеральным консулом Италии в ЮФО и СКФО

Чтобы крепла дружба

В Пятигорском государственном лингвистическом уни�
верситете прошел Всекавказский форум движения студен�
ческих отрядов Северного Кавказа. Карачаево�Черкесию
на форуме представляли 15 студентов из разных вузов
республики. В рамках слета состоялась встреча с полно�
мочным представителем Президента РФ в СКФО Алексан�
дром Хлопониным, в ходе которой он ответил на вопросы
участников слета и поделился с ними опытом работы в
студенческом отряде.

Целью Всекавказского слета�движения студенческих
отрядов является развитие студенческих отрядов в Севе�
ро�Кавказском федеральном округе. Участники слета про�
шли краткий курс комплексной образовательной програм�
мы, направленной на сохранение, развитие и приумноже�
ние традиций студенческих отрядов, их творческого и куль�
турного потенциала.

Руководитель делегации Карачаево�Черкесии Бийне�
гер Бедраев отметил, что форум собрал молодых активи�
стов студенческих отрядов из всех субъектов СКФО и сбли�
зил единомышленников, которые будут заниматься орга�
низацией деятельности студенческих и профильных отря�
дов и их штабов, а также развивать командирскую и ко�
миссарскую деятельность.

Все муниципалитеты КЧР принимают участие
в проекте «Возьмемся за руки, друзья,

и скажем миру: � Да!»

Форум собрал единомышленников
Молодежь Карачаево�Черкесии приняла

участие во Всекавказском слете�движении
студенческих отрядов

ГОВОРЯТ, что современная молодежь не
очень хочет идти трудиться на завод,

считая такую работу недостаточно престиж�
ной. К тому же, заводской труд – это весьма
тяжело: пока научишься, пока “руку на�
бьешь”, пока начнешь зарабатывать достой�
но � пройдет два�три года, а молодежь хо�
чет получать сразу и много. И мало кто за�
думывается о том, что работа на заводе �
это действительно достойный труд, заслу�
живающий уважения.

Юнус Каракотов за престижем и высо�
кой зарплатой никогда не гнался, главное,
говорит, чтобы работа была, что называет�
ся, по душе. Три года назад по совету зна�
комых Юнус пришел на Черкесский завод
холодильного машиностроения. Полный сил
и желания работать, молодой человек сра�
зу же стал частью дружной семьи � коллек�

 Работа по душе
тива заводчан ОАО “Холодмаш”. Устроить�
ся на завод простым рабочим, имея выс�
шее образование, � на такой шаг решится
далеко не каждый. Юнус Каракотов, за пле�
чами которого престижный диплом госу�
дарственного служащего, о своем выборе
не жалеет. 28�летний слесарь кузнечного
цеха своей ответственностью и готовнос�
тью повышать профессиональные навыки
уже давно заслужил уважение коллектива.
Наверно, от таких вот целеустремленных и
трудолюбивых молодых людей зависит бу�
дущее завода да и, пожалуй, вообще всей
промышленности страны.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

НА СНИМКЕ: Ю. КАРАКОТОВ, слесарь
кузнечного цеха ОАО “Холодмаш”.

РОССИЮ смело можно
назвать коммунальной
страной. Пик строительства
общежитий в нашей стране
пришелся на 50�60�е годы
прошлого века, когда они
росли как грибы после дож�
дя. С такой же скоростью в
них заселялись многочис�
ленные граждане, по боль�
шей части приехавшие в
города из сельской местно�
сти. Общежитием называ�
ли «помещение для совме�
стного проживания лиц,
обычно работающих на од�
ном предприятии, обучаю�
щихся в одном учебном за�
ведении». Обещание, что к
2000 году каждая семья
получит свое жилье, тако�
вым и осталось, общежития
же благополучно перешаг�
нули в Миллениум, и, судя
по всему, не скоро еще по�
явится поколение, которое
на вопрос «А что такое об�
щага?» сделает удивленную
гримасу.

Сколько людей, живу�
щих в России, сегодня про�
живает в общежитиях, точ�
но не знает никто, но экс�
перты предполагают � один
или два миллиона. Это
практически каждый деся�
тый житель страны. Кому�
то повезло, и он провел в
общем доме лишь годы сту�
денчества, а кто�то, там и
родившись, уже дождался
внуков. Отечественное со�
вместное “житие” с общи�
ми кухнями и санузлом в

«ПОЧЕМУ С НАМИ $
ВОТ ТАК?»

Ситуация

«У нас $ конструктивные отношения
с религиозными институтами»

В МИНУВШЕМ году в духовной жизни республики
произошли значительные события - был проведен

съезд мусульман КЧР, созданы три новых епархии,
был организован хадж. Наш корреспондент Ольга МИ-
ХАЙЛОВА обратилась к уполномоченному Главы КЧР
по связям с религиозными организациями Евгению
КРАТОВУ с просьбой рассказать о нынешней религи-
озной ситуации в республике.

" Евгений Владимиро"
вич, насколько я пони"
маю, ситуация в сфере
религиозных отношений в
России стабилизирова"
лась. Какое количество
религиозных объедине"
ний действует сегодня в
Карачаево"Черкесии?

� В Управлении юстиции
РФ по КЧР на 1 января 2012
года зарегистрированы 152
религиозные организации,
еще свыше 50 общин дей�
ствуют без регистрации, на
правах религиозной группы,
что разрешено современ�
ным законодательством.
Основная часть конфессий
этнически ориентирована �
ислам, православие, иуда�
изм, лютеранство испове�
дуют в основном предста�
вители соответствующих
этнических общин, для ко�
торых религия является ча�
стью их национальной иден�
тичности. Другие религиоз�
ные течения немногочис�
ленны и не оказывают суще�
ственного влияния на об�
становку в республике в
целом. Большая часть об�
щин � мусульманские, их у
нас 130, из которых 111 за�
регистрированы. Все они
входят в состав межрегио�
нальной организации � Ду�
ховного управления мусуль�
ман Карачаево�Черкесской
Республики. Православных
общин меньше � 28, из них
26 зарегистрированы. Так�
же есть общины армянской
апостольской церкви, еван�
гельских христиан�баптис�
тов, христиан веры еван�
гельской�пятидесятников,
лютеран, иудеев, Свидете�
лей Иеговы, Международ�
ного общества сознания
Кришны, рейки, религиоз�
но�экологического движе�
ния “анастасийцев”, тео�

Евгений КРАТОВ:

софского учения “Храните�
лей Пламени”. Всего в Ка�
рачаево�Черкесии зафик�
сирована деятельность 15
различных конфессий, ре�
лигиозных течений и куль�
тов. За год зарегистрирова�
лась только одна религиоз�
ная организация � медресе
в с. Учкекен.

Таким образом, в рес�
публике представлен доста�
точно широкий религиоз�
ный спектр � от традицион�
ных до экзотических, так
называемых религий «ново�
го века», возникших относи�
тельно недавно. Появление
каких�либо новых религиоз�
ных течений сейчас проис�
ходит достаточно редко.
Жители республики, в ос�
новном, уже сделали свой
мировоззренческий выбор,
и десанты миссионеров,
периодически появляющи�
еся в Карачаево�Черкесии,
как правило, не результа�
тивны.

" Расскажите, пожа"
луйста, о работе, которая
проведена Вами в минув"
шем году. Каковы её ос"
новные направления?

� Важнейшим направле�
нием работы было и оста�
ется привлечение духовен�
ства для решения важней�
ших общественно�значи�
мых задач. Это и духовно�
нравственное воспитание
подрастающего поколения,
и формирование позитив�
ных межнациональных от�
ношений, и профилактика
экстремизма, и многое дру�
гое. Важно отметить боль�
шое внимание, которое уде�
ляет руководство страны и
республиканские власти
налаживанию конструктив�
ных отношений с религиоз�
ными институтами. Исмаил�
хаджи Бердиев, являющий�

ся муфтием мусульман Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики и председателем
Координационного центра
мусульман Северного Кав�
каза, за прошедший год
несколько раз встречался с
Дмитрием Медведевым и
Владимиром Путиным. Гла�
ва республики Рашид Тем�
резов регулярно встречает�
ся с лидерами мусульманс�
кой и православной общин.

Нечего и говорить, что та�
кие встречи не только помо�
гают решать проблемы ве�
рующих, но и самым благо�
приятным образом влияют
на формирование позитив�
ных межконфессиональных
и межэтнических отноше�
ний в регионе.

В течение года в Кара�
чаево�Черкесии было про�
ведено достаточно много
интересных и, надеюсь, по�
лезных мероприятий с уча�
стием мусульманского и
православного духовен�
ства. Инициаторами высту�
пали как религиозные, так
и общественные организа�
ции. К сожалению, острой и
злободневной проблемой
для нашего региона про�
должает оставаться угроза
распространения экстре�
мистских доктрин, в том
числе и на религиозной ос�
нове. Очевидно, что основ�
ная тяжесть работы по про�
филактике этого крайне
опасного общественного
явления лежит на духовен�
стве. Понять суть этого фе�
номена и выработать эф�
фективный механизм про�
тиводействия помогли
“круглые столы” по пробле�

мам противодействия тер�
роризму и экстремизму в
молодежной среде, в кото�
рых приняли участие пред�
ставители мусульманского
и православного духовен�
ства, сотрудники Админис�
трации Главы и Правитель�
ства КЧР, органов охраны
правопорядка и здравоох�
ранения. Проблемам про�
филактики и противодей�
ствия терроризму и экстре�

мизму были посвящены ко�
ординационное совещание
руководителей правоохра�
нительных органов респуб�
лики в прокуратуре КЧР и
научно�практическая кон�
ференция “Экстремизм:
дорога в никуда”, организо�
ванная Карачаево�Черкес�
ским филиалом Московской
открытой социальной ака�
демии совместно с Карача�
ево�Черкесским научным
центром Южного отделения
РАН “САО”. Следует, навер�
ное, выделить акцию “Вме�
сте без терроризма”, орга�
низованную по инициативе
общественной организации
“Лига молодежи”. В респуб�
лике сформирована рабо�
чая группа по профилакти�
ке идеологии терроризма.
Члены рабочей группы сде�
лали несколько рабочих
выездов в районы респуб�
лики, в ходе которых прове�
ли встречи с главами сель�
ских поселений, участковы�
ми уполномоченными, ди�
ректорами школ.

Представители мусуль�
манского и православного
духовенства участвовали в
мероприятиях, посвящен�
ных памятным датам: Дню

памяти жертв политических
репрессий казачества, Дню
Победы, Дню окончания
Кавказской войны, Дню сла�
вянской письменности, Дню
единения народов Карача�
ево�Черкесии. Религиоз�
ные лидеры приняли учас�
тие в открытии Вторых Кав�
казских игр.

Прошлый год был насы�
щен политическими собы�
тиями. Выборы в Государ�

ственную Думу и подготов�
ка к президентским выбо�
рам потребовали уделить
внимание вопросу участия
общественных структур в
политической жизни стра�
ны. Министерством по де�
лам национальностей, мас�
совым коммуникациям и
печати, Избирательной ко�
миссией КЧР совместно с
Межкомиссионной рабочей
группой по организации эк�
спертной деятельности Об�
щественной палаты РФ
были проведены семинары
“Совершенствование парт�
нерства в защите соци�
альных прав граждан между
органами государственной
власти и институтами граж�
данского общества” и “Про�
грамма обучения независи�
мых наблюдателей для уча�
стия в выборах в органы го�
сударственной власти мес�
тного самоуправления”.

В прошлом году завер�
шился многолетний проект
Института перевода Библии
по переводу Нового Завета
на ногайский язык, в кото�
ром участвовали сотрудни�
ки Карачаево�Черкесского
института гуманитарных ис�
следований. Институт пере�

вода Библии работает в
сотрудничестве и под науч�
но�методическим руковод�
ством Российской Акаде�
мии наук по благословению
Патриарха и во взаимодей�
ствии с Патриаршей Сино�
дальной библейской комис�
сией. Проделанная работа
имеет огромное значение
для развития ногайского
языка и обогащения ногай�
ской культуры. Презента�
цию перевода в республике
проводила директор Инсти�
тута перевода Библии, по�
четный доктор Российской

Академии наук Марианна
Беерле�Моор.

Следует отметить воз�
росший уровень мероприя�
тий, проводимых религиоз�
ными организациями. Уже
несколько лет в республике
проводятся пастырские
конференции, на которых
обсуждаются не только бо�
гословские, но и обще�
ственно�значимые пробле�
мы. В прошлом году одна из
таких конференций была
посвящена первой на Руси
печатной книге Ивана Фе�
дорова “Апостол”, на другой
рассматривались вопросы
взаимодействия с казаче�
ством.

Из мероприятий, про�
шедших в других регионах,
можно отметить ежегодные
Рождественские чтения в
Москве, Международные
Свято�Игнатиевские чтения
в Ставрополе, а также Меж�
дународную исламскую
конференцию “Место и
роль суфизма в исламе”,
посвященную 60�летию со
дня рождения первого пре�
зидента Чеченской Респуб�
лики, Героя России А. Кады�
рова.

Окончание на 3"й стр.

ПОСЛЕ принятия поправок к Закону о приватиза-
ции в июле 1991 года у жильцов российских об-

щежитий появилась возможность стать полноправны-
ми хозяевами занимаемых ими метров. Споры в су-
дах по этому вопросу возникли практически сразу. Не-
смотря на море законов и правовых актов, эта проце-
дура оказалась не из простых: зачастую процесс при-
ватизации общежитий бесконечно затягивается, вся-
чески бюрократизируется. После долгих админист-
ративных мытарств у людей порой встает закономер-
ный вопрос - «Что делать дальше?».

конце коридора � явление,
упорно не желающее пере�
ходить в разряд пережит�
ков прошлого, практически
патология.

Сегодня население об�
щежитий � в основном,
люди с небольшим достат�
ком: кто�то живет от аван�
са до получки, кто�то на
пенсию, есть такие, кто и
вовсе непонятно на что су�
ществует. И все они факти�
чески бесправны. В то вре�
мя, когда с марта 2005 года
муниципальные образова�
ния в порядке применения
ст. 7 Федерального закона
“О введении в действие
Жилищного кодекса Рос�
сийской Федерации” стали
производить процедуру из�
менения статуса жилых до�
мов, использовавшихся в
качестве общежитий, мно�
гие предприятия поменяли
форму собственности или
прекратили свою деятель�
ность. В процессе привати�
зации государственные об�
щежития постепенно пре�
вратились в собственность
акционерных обществ или
частных лиц, а значит, но�
вые хозяева получили воз�
можность безнаказанно пе�
репродавать, сдавать в
аренду и перепрофилиро�
вать «свое здание». И ста�
тус собственника жилья как
залог хоть какой�то ста�
бильности в жизни для “об�
щаговцев” стал крайне ва�
жен. Важен он и для жиль�

цов общежития бывшего
треста “Карачаево�Черкес�
скпромстрой”, располо�
женного по пр. Ленина, 2, в
Черкесске, которые безус�
пешно пытаются в закон�
ном порядке оформить
свое право на занимаемое
жилье.

Положение на сегодня
здесь сложилось следую�
щее: в прошлом году из
156�ти жильцов данного
общежития лишь у тринад�
цати семей жилье было уза�
конено в судебном поряд�
ке как собственность их
владельцев. Затем активно
начавшийся процесс при�
ватизации в суде приоста�
новили по причинам, мало�
понятным для жильцов, и в
итоге всем остальным было
отказано в праве собствен�
ности на занимаемые ими
комнаты.

Детализируя, обратим�
ся к судебным документам.
На момент приватизации в
1992 году первые два эта�
жа здания общежития по
Ленина,2 были заняты ад�
министративными помеще�
ниями, а следующие три
были отведены под обще�
житие. В дальнейшем пер�
вый и второй этажи были
включены в план привати�
зации, а затем перешли в
частную собственность.
Жилые комнаты на 3�м, 4�
м, 5�м этажах, не выбывая
из государственой соб�
ственности, были переданы
в ведение и поставлены на
баланс акционерного об�
щества “Карачаево�Чер�
кесскстрой”, которое ре�
шением арбитражного суда
в 2004 году было признано
банкротом и в отношении
него открыли конкурсное
производство для возмож�
ности расчета с долгами.

Окончание на 2"й стр.
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Окончание.
Начало на 1"й стр.
В течение ряда лет нео�

днократно предпринима�
лись попытки передачи жи�
лой территории общаги в
разные руки. Так, в декабре
2008 года конкурсным уп�
равляющим были проведе�
ны открытые торги в форме
аукциона по продаже иму�
щества ( все те же три эта�
жа здания общежития), ко�
торые были оспорены в ар�
битражном суде кредито�
ром должника � УФНС по
КЧР и решением суда КЧР
от 19.03.2010 признаны не�
действительными. Был в су�
дебном порядке расторгнут
и договор купли�продажи
упомянутого имущества от
3.01.2009 г., заключенный
между ОАО “Карачаево�
Черкесскстрой” и неким ча�
стным лицом.

Постановлениями и оп�
ределениями судов различ�
ных инстанций установлено,
что три жилых этажа здания
общежития по пр. Ленина,
2 “не принадлежат на праве
собственности должнику,
так как не были включены в
состав приватизируемого
имущества и находились в
пользовании должника”.
Законодательно в этом слу�
чае жилые помещения не
могут считаться общежити�
ями, так как утрачен при�
знак � связь собственника

ЗАКОН
КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О внесении изменений в Закон Карачаево-Черкесской
Республики «Об Общественной палате

Карачаево-Черкесской Республики»

Принят Народным Собранием (Парламентом)
Карачаево"Черкесской Республики 09 февраля 2012 г.

Статья 1
Внести в Закон Карачаево�Черкесской Республики от 17 мая

2011 г. № 27�РЗ «Об Общественной палате Карачаево�Черкес�
ской Республики» следующие изменения:

1) в пункте 9 части 2 статьи 4 слова «предусмотренные час�
тями 5 и 6 статьи 9» заменить словами «предусмотренные частью
5 статьи 9»;

2) в статье 9:
а) часть 5 после слов «региональных общественных объеди�

нений» дополнить словами «и восемнадцати представителей ме�
стных общественных объединений»;

б) часть 6 признать утратившей силу;
в) в части 8 слова «установленную частями 1 � 6» заменить

словами «установленную частями 1�5»;
3) в части 2 статьи 14 слова «Правительством Карачаево�

Черкесской Республики» заменить словами «нормативными пра�
вовыми актами Карачаево�Черкесской Республики»;

4) статью 25 изложить в следующей редакции:
«Статья 25. Аппарат Общественной палаты
1. Организационное, правовое, аналитическое, информаци�

онное, документационное, финансовое и материально�техничес�
кое обеспечение деятельности Общественной палаты осуществ�
ляется аппаратом Общественной палаты.

2. Аппарат Общественной палаты является республиканским
государственным казенным учреждением, подведомственным
Народному Собранию (Парламенту) Карачаево�Черкесской Рес�
публики, имеет печать с изображением Государственного герба
Карачаево�Черкесской Республики и со своим наименованием.

3. Руководитель аппарата Общественной палаты назначается
на должность и освобождается от должности Народным Собра�
нием (Парламентом) Карачаево�Черкесской Республики по пред�
ставлению совета Общественной палаты.

4. Устав республиканского государственного казенного учреж�
дения «Аппарат Общественной палаты Карачаево�Черкесской Рес�
публики» утверждается Президиумом Народного Собрания (Пар�
ламента) Карачаево�Черкесской Республики.

5. Аппарат Общественной палаты представляет отчет о своей
деятельности совету Общественной палаты в порядке и сроки,
установленные советом Общественной палаты.»;

5) в статье 29:
а) первое предложение части 2 после слов «региональных

общественных объединений» дополнить словами «и восемнадца�
ти представителей местных общественных объединений»;

б) часть 3 признать утратившей силу.
Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу со дня его официального

опубликования.
Глава Карачаево-Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
город Черкесск, 27 февраля 2012 г., № 23-РЗ.

«ПОЧЕМУ С НАМИ $
ВОТ ТАК?»

общежития как работодате�
ля и проживающих жильцов.
Следовательно, данное жи�
лье ничем не отличается от
обычного многоэтажного
жилья, предоставляемого
по договору социального
найма, и препятствия к его
узакониванию не должно
быть.

Однако на деле все не
так гладко. Удовлетворение
исковых требований о при�
знании права собственнос�
ти на жилое помещение в
порядке приватизации про�
исходит в том случае, если
выдерживаются установ�
ленные ст. 7 Федерального
закона №189 от 29.12.2004
“О введении в действие
Жилищного кодекса Рос�
сийской Федерации” усло�
вия: жилые помещения на�
ходятся в домах, построен�
ных государственными или
муниципальными предпри�
ятиями и учреждениями;
жилые дома переданы в
ведение органов местного
самоуправления.

То есть те общежития,
которые переданы на ба�
ланс муниципалитетов,
приватизировать можно
беспрепятственно. Соот�
ветственно, если жилые
дома по каким�либо причи�
нам не переданы органам
местного самоуправления,
то это исключает возмож�
ность их приватизации, и

сначала нужно реализовать
процедуру передачи жилых
домов в муниципальный
жилищный фонд.

Еще 29.10.2009 г. Дума
муниципального образова�
ния города Черкесска при�
няла решение: “Управлению
по имущественным и зе�
мельным отношениям мэ�
рии города Черкесска про�
вести необходимые меро�
приятия по принятию в му�
ниципальную собствен�
ность третьего, четвертого,
пятого этажей общежития,
расположенного по адресу:
г. Черкесск, пр. Ленина,
2” за подписью главы муни�
ципального образования
города Черкесска Е. Бела�
нова. Но с выполнением ре�
шения никто не спешил, и
все осталось по�прежнему.

Позже, в июле 2011, в
судебном заседании Арбит�
ражного суда КЧР по заяв�
лению конкурсного управля�
ющего ОАО “Карачай�Чер�
кесскстрой” мэрия катего�
рически возражает в приня�
тии общежития по пр. Лени�

на,2 в муниципальную соб�
ственность, приводя одним
из доводов к отказу утверж�
дение о том, что это требо�
вание к неуполномоченному
органу, хотя законом пре�
дусмотрена передача иму�
щества органам местного
самоуправления без указа�
ния на их наименование.

Теперь уже суд опреде�
ляет обязать мэрию муни�
ципального образования г.
Черкесска принять на ба�
ланс три жилых этажа спор�
ного общежития. Опреде�
ление подлежит немедлен�
ному исполнению и может
быть обжаловано в срок, не
превышающий десять дней,
в арбитражный суд апелля�
ционной инстанции.

Апелляция мэрией пода�
ется, и 13 декабря 2011 года
Шестнадцатым арбитраж�
ным апелляционным судом
неожиданно выносится по�
становление об отмене по�
становления Арбитражного
суда КЧР, с мотивацией, что
“суд первой инстанции не�
полно выяснил все обстоя�

тельства, имеющие значе�
ние для рассмотрения тре�
бований конкурсного управ�
ляющего ОАО “Карачай�
Черкесскстрой” о понужде�
нии мэрии муниципального
образования города Черкес�
ска в принятии на баланс
трех этажей общежития”.

Параллельно этому про�
цессу жильцы пытаются са�
мостоятельно добиться
справедливости, обратив�
шись за помощью в регио�
нальное отделение обще�
российского общественно�
го движения по КЧР “За
права человека”. Теперь уже
председатель организации
Хусин Шевхужев начинает
обивать пороги админист�
ративных зданий в поисках
правды.

В октябре прошлого
года коллективная жалоба
жильцов общежития и обра�
щение РО “За права чело�
века” в КЧР вместе с сопро�
водительным письмом на�
правляются председателю
Верховного суда республи�
ки А. Давыдову, а также про�

курору КЧР О. Понасенко.
Верховный суд в ответ�

ном письме указал, что все
лица, чьи законные права и
интересы нарушены судеб�
ными постановлениями,
имеют право обжалования
вступивших в законную силу
судебных постановлений за
исключением высшей су�
дебной инстанции РФ � Пре�
зидиума Верховного суда
России. Из прокуратуры по�
ступает ответ, из которого
следует, что вопрос жилищ�
ного права жителей обще�
жития по пр. Ленина, 2 г.
Черкесска уже является
предметом судебных разби�
рательств и органы прокура�
туры не вправе вмешивать�
ся в деятельность судов.

Тогда Шевхужев в декаб�
ре прошлого года обраща�
ется в Народное Собрание
КЧР к председателю парла�
мента А. Иванову, который
обязывает и. о. руководите�
ля мэрии Руслана Тамбиева
разобраться в ситуации,
напомнив о решении Думы
муниципального образова�
ния города Черкесска двух�
летней давности и опреде�
лении Арбитражного суда
КЧР в июле 2011 года по
принятию в муниципальную
собственность трех жилых
этажей общежития. В отве�
те из мэрии заключитель�
ным абзацем стоит следу�
ющее: “В настоящее время

до вступления в законную
силу окончательного судеб�
ного акта по вышеуказанно�
му делу мэрия города Чер�
кесска не имеет возможно�
сти принять на баланс тре�
тий, четвертый, пятый эта�
жи здания общежития по
проспекту Ленина,2 в горо�
де Черкесске”.

Подобное письмо полу�
чил из мэрии и Хусин Мед�
жидович, и жильцы: “Мэрия
не правомочна решить воп�
рос приватизации жилых
помещений в общежитии по
проспекту Ленина,2, т.к.
данный дом не является му�
ниципальной собственнос�
тью” (из ответа С. Саркито�
вой); “На сегодняшний день
в реестре муниципальной
собственности города Чер�
кесска объект недвижимо�
го имущества � здание об�
щежития, расположенного
по адресу: г. Черкесск, пр.
Ленина, 2, в муниципальной
собственности города Чер�
кесска не значится. Таким
образом, принять решение
о передаче вашей комнаты
№ 52 не представляется
возможным” (из ответа М.
Аджибековой)...

Круг, как водится, замк�
нулся. Суд не может принять
решение в пользу жильцов
без передачи здания в соб�
ственность мэрии, а мэрия
отчего�то тоже не спешит
обремениться еще одним

помещением. Жильцы в от�
чаянии: обращаться дальше
как бы уже и некуда. И пока�
завшаяся такой реальной
возможность получения за�
конного права на жилье ока�
залась призрачно�горькой.
В “общаге” они оказались по
стечению обстоятельств,
честно отработав много лет
на работодателя, и живут
здесь, потому что другого
выбора не имеют. У одних �
его пока нет, у других � ни�
когда не будет, доколе про�
блема с приватизацией их
жилья так и будет висеть в
воздухе. Изрядно “помыкав�
шись” по инстанциям, люди,
проработавшие в тресте
много лет и, соответствен�
но, живущие столько же в
общежитии, говорят с болью
в голосе: “У нас опустились
руки. Очень обидно и непо�
нятно, почему с нами � вот
так! Куда идти теперь и что
делать?”.

Р. S. Жильцы и их пра�
возащитники обратились в
нашу газету с вопросом,
который поднимал еще
классик. Не хотелось бы его
трактовать как риторичес�
кий, но, учитывая все обсто�
ятельства дела, иное в го�
лову не приходит. А может,
все�таки есть возможность
реально помочь людям, тем
более, что законодательно
они имеют на это право?

Лариса НИКОЛАЕВА.

Р. Текеев, Черкесск:
«Какие показатели

оцениваются в ходе атте"
стации рабочих мест?
Могут ли повышенный
шум и плохое освещение
стать основанием для
признания условий труда
вредными?»

Аттестация рабочих
мест по условиям труда
включает гигиеническую
оценку условий труда, оцен�
ку травмобезопасности и
обеспеченности работни�
ков средствами индивиду�
альной защиты. В оценку
соответствия условий труда
гигиеническим нормативам
включается оценка уровня
шума, температуры и влаж�
ности воздуха, освещенно�
сти, радиоактивного излу�
чения, химического загряз�
нения и других параметров.
По каждому фактору или
группе факторов устанавли�
вается класс условий труда
и производится комплекс�
ная оценка состояния усло�
вий труда на рабочем мес�
те. Таким образом, шум на
рабочем месте, превышаю�
щий установленный пре�
дельно допустимый уровень
(ПДУ), и недостаточная ос�
вещенность рабочей зоны
могут стать причиной отне�
сения рабочего места к ка�
тегории с вредными усло�
виями.

М. Евстегнеева, ст.
Преградная:

«Какие выплаты (ком"
пенсации) положены со"
труднику, получившему
травму на производстве
или страдающему от про"
фессионального заболе"
вания?»

Вред, нанесенный здо�
ровью работника в резуль�
тате несчастного случая на
производстве, может быть
возмещен: в форме посо�
бия по временной нетру�
доспособности, выплачива�
емого за счет средств на
обязательное социальное
страхование; в форме еди�
новременной страховой
выплаты; в форме ежеме�
сячных страховых выплат; в
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Верховный Суд Республики
Дагестан вынес обвини�
тельный приговор активно�
му участнику вооруженного
мятежа в июле�августе 1999
г. на территории Цумадинс�
кого района Дагестана в
целях свержения конститу�
ционного строя и наруше�
ния территориальной цело�
стности Российской Феде�
рации Рашиду Батчаеву,
1979 г. р., уроженцу г. Кара�
чаевска.

После дагестанских со�
бытий прошло уже больше
десяти лет, но до сих пор на
свободе остается немало
участников вооруженного
мятежа, которые живут сре�
ди нас, возможно, работа�
ют, создают семьи, в об�
щем, пытаются вести жизнь
нормальных людей. И мало
кто из них готов отвечать за
свои преступления. Но
принцип неотвратимости
наказания еще никто не от�
менял, и правоохранитель�
ные органы продолжают
выявлять и привлекать к
ответственности участни�
ков вооруженного мятежа.

КУРОРТНЫЙ сезон для
любителей горных лыж

продолжается. А чтобы от�
дых для экстремалов в Дом�
бае был приятным и макси�
мально безопасным, специ�
ально сформированные
противолавинные отряды
осуществляют принудитель�
ный спуск снежных лавин. На
это время работа всех канат�
ных дорог приостанавлива�
ется, временно перекрыва�
ется движение по трассам и
дорогам местного значения,
находящимся в пределах
схода лавины. Мероприятия
планируются заранее, и об
их начале оповещаются все
службы Домбая, руковод�
ство курортного поселка,
руководители канатных оче�
редей, а главное, отдыхаю�
щие.

Но техника есть техника,
и не всегда остановка канат�
ных очередей может быть
“спланированной акцией”.
И в этом есть доля опасно�
сти.

 � Одновременно до 300
пассажиров канатной доро�
ги могут застрять на высоте
от 5 до 30 метров. И здесь
от оперативности спаса�
тельных служб зависит мно�
гое. Чем быстрее пройдет
эвакуация людей, тем боль�
ше шансов, что происше�
ствие не приобретет более
серьезные масштабы. На�
пример, при погодных усло�
виях, когда на столбике тер�
мометра �200 С и порывы
ветра достигают 20 м/с,
человек может продержать�
ся на такой высоте не бо�
лее 1 часа. Здесь счет идет
на минуты, � рассказывает
начальник Карачаево�Чер�
кесского поисково�спаса�
тельного отряда МЧС Рос�
сии Андрей Мозгов.

В целях отработки со�

Вдруг «канатка»
остановится

вместных мероприятий по
предотвращению чрезвы�
чайных ситуаций на канат�
но�кресельных очередях в
конце февраля в поселке
Домбай была проведена
комплексная тренировка
совместно с силами и сред�
ствами Карачаево�Черкес�
ского поисково�спасатель�
ного отряда МЧС России,
аварийно�спасательным
формированием при обще�
ственном фонде развития
Теберды и Домбая, Карача�
ево�Черкесским противола�
винным отрядом, а также
спасателями канатных до�
рог курортного поселка.

Согласно сценарию тре�
нировки, из�за остановки
так называемой Югославс�
кой канатной дороги спаса�
телям пришлось проводить
эвакуацию пассажиров. Так,
благодаря оперативным
действиям всех привлечен�
ных служб пять туристов
были благополучно спуще�
ны с канатной очереди. Спа�
сатели отработали различ�
ные способы эвакуации
пассажиров остановившей�
ся канатной дороги, а также
спустили одного мнимого
пострадавшего при помощи
специализированных носи�
лок.

Все службы сработали
успешно и были высоко
оценены первым замести�
телем начальника Главного
управления МЧС России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике Султаном Хацуко�
вым. Так что, если даже ка�
натные дороги вдруг оста�
новятся, паниковать не
надо. Самое страшное, что
с нами может случиться, –
это сам испуг.

Б. ЧЕРКЕСОВА,
пресс-служба ГУ МЧС

России по КЧР.

Приговор участнику
вооруженного мятежа

В апреле 2011 года
следственным подразделе�
нием Управления ФСБ Рос�
сии по КЧР было возбужде�
но уголовное дело в отно�
шении Р. Батчаева по обви�
нению в активном участии в
вооруженном мятеже на
территории Республики
Дагестан. Следствие велось
около полугода, и за это
время было собрано доста�
точно доказательств для пе�
редачи дела в суд.

Следствием было уста�
новлено, что в мае 1999
года Р. Батчаев выехал из
Карачаевска в н. п. Урус�
Мартан Чеченской Респуб�
лики, где добровольно всту�
пил в состав незаконного
вооруженного формирова�
ния, действовавшего под
руководством жителя Рес�
публики Дагестан Б. Маго�
медова (он же Багавудин
Дагестани). В указанном
НВФ Батчаев вошел в со�
став так называемого “джа�
маата моджахедов Карачая”
численностью не менее 50
человек, комплектовавше�
гося из числа жителей Ка�
рачаево�Черкесской Рес�

публики, руководителем
которого являлся Рамазан
Борлаков. В период про�
хождения обучения в учеб�
ном центре незаконных во�
оруженных формирований
Батчаев овладел навыками
обращения с различным
огнестрельным оружием и
боеприпасами.

В конце июля 1999 г. в
целях свержения конститу�
ционного строя и наруше�
ния территориальной цело�
стности Российской Феде�
рации Р. Батчаев принял
активное участие в воору�
женном мятеже на террито�
рии Цумадинского района
Республики Дагестан.

Вторгшиеся в Цумадин�
ский район Республики Да�
гестан участники вооружен�
ного формирования осуще�

ствили захват нескольких
селений, после чего, при�
менив насилие, распустили
действовавшие в них закон�
ные органы государствен�
ной власти.

Вооруженными силами и
п р а в о о х р а н и т е л ь н ы м и
органами Российской Фе�
дерации вооруженный мя�
теж был подавлен, Р. Батча�
ев вместе с другими участ�
никами мятежа вынужден
был скрыться на террито�
рии Чеченской Республики.

В августе 1999 года, опа�
саясь привлечения к уго�
ловной ответственности за
совершенные преступле�
ния, Р. Батчаев вернулся в
КЧР, однако с повинной в
правоохранительные орга�
ны республики не пошел,
решив скрыть свое участие

в боевых действиях на тер�
ритории Чеченской Респуб�
лики и Республики Дагес�
тан. Видимо, надеялся, что
никто не будет против него
свидетельствовать, ведь
многие его “боевые товари�
щи” были убиты в боестол�
кновениях с федеральными
силами.

Но оказалось, что о его
“подвигах” не забыли “бра�
тья по оружию” �свидетели
обвинения, отбывающие
наказание в местах лише�
ния свободы, которые на
суде подробно рассказали
о жизни Батчаева в лесах
Дагестана.

Вину в предъявленном
обвинении подсудимый не
признал, заявив, что в воо�
руженном мятеже он не уча�
ствовал, а в Чечню поехал с

одной целью �изучить Ко�
ран. Из показаний Батчаева
следует, что в конце мая �
начале июня он приехал в
Чеченскую Республику в
лагерь “Кавказ” в н. п. Урус�
Мартан, где в последующем
обучался арабскому языку и
чтению Корана.

Совокупность исследо�
ванных судом доказа�
тельств не оставила у суда
сомнений в доказанности
вины Р. Батчаева.

Учитывая все обстоя�
тельства уголовного дела,
тяжесть и общественную
опасность совершенных Р.
Батчаевым преступлений,
суд признал его виновным
в совершении инкримини�
руемого преступления и
приговорил к 10 годам ли�
шения свободы с отбывани�
ем наказания в колонии
строгого режима.

Приговор может быть
обжалован Р. Батчаевым
или его защитником в тече�
ние 10 суток со дня его про�
возглашения.

Пресс-служба
УФСБ России

по КЧР.

Спрашивали  отвечаем

ЕСЛИ ЕСТЬ ВОПРОСЫ
К ТРУДОВОМУ ИНСПЕКТОРУ...

В РЕДАКЦИЮ «ДР» поступило сразу несколько об-
ращений от жителей различных населенных пун-

ктов Карачаево-Черкесии с просьбой прокомменти-
ровать те или иные вопросы трудового законодатель-
ства. Разъяснения по каждому из них дает руководи-
тель Государственной инспекции труда в КЧР Руслан
Деккушев:

форме оплаты дополни�
тельных расходов, связан�
ных с медицинской, соци�
альной и профессиональ�
ной реабилитацией работ�
ника, в том числе расходов
на лечение работника на
территории Российской
Федерации до восстанов�
ления или подтверждения
факта стойкой утраты его
трудоспособности. Помимо
этого полагается приобре�
тение для пострадавшего
лекарств, изделий меди�
цинского назначения и ин�
дивидуального ухода; по�
сторонний (специальный
медицинский и бытовой)
уход за ним, в том числе
осуществляемый членами
его семьи; обеспечение
проезда работника к месту
получения медицинской и
социальной реабилитации,
а также при направлении
его в учреждение медико�
социальной экспертизы;
медицинская реабилитация
в организациях, оказываю�
щих санаторно�курортные
услуги (при этом работнику
должен быть предоставлен
дополнительный оплачива�
емый отпуск на весь пери�
од его лечения). При нали�
чии соответствующих меди�
цинских показаний он (по�
страдавший) также вправе
рассчитывать на изготовле�
ние и ремонт протезов;
обеспечение техническими
средствами реабилитации
и их ремонт; выделение
транспортного средства,
его ремонт и горюче�сма�
зочные материалы; про�
фессиональное обучение/
переобучение.

С. Мироченко, ст. Кар-
доникская:

«Если сотрудник полу"
чил травму по собствен"
ной вине (несоблюдение
правил безопасности,
неправильная эксплуата"
ция оборудования и т. п.),
имеет ли он право на ком"
пенсацию?»

Полный отказ от возме�
щения вреда, понесенного
в результате установленно�
го и официально подтверж�

денного страхового случая
(в том числе случая произ�
водственного травматиз�
ма), законом не допускает�
ся.

Однако, если при рас�
следовании страхового слу�
чая специальной комиссией
было установлено, что воз�
никновению или увеличению
вреда, причиненного здоро�

вью работника, способство�
вала грубая неосторожность
этого работника, размер
ежемесячных страховых
выплат уменьшается про�
порционально степени вины
застрахованного, но не бо�
лее чем на 25%. Степень
вины застрахованного уста�
навливается комиссией по
расследованию страхового
случая в процентах и указы�
вается в акте о несчастном
случае на производстве или
в акте о профессиональном
заболевании. При опреде�
лении степени вины застра�
хованного рассматривается
заключение профсоюзного
комитета или иного уполно�

моченного застрахованным
представительного органа.
В случае смерти застрахо�
ванного размер ежемесяч�
ных страховых выплат не
может быть уменьшен.

Вред, нанесенный здо�
ровью работника, не подле�
жит возмещению только в
том случае, если он возник
в результате злого умысла

этого работника и если это
было подтверждено заклю�
чением правоохранитель�
ных органов.

Р. Хубиев, г. Черкесск:
«Какие документы тре"

буются от сотрудника для
подтверждения получе"
ния производственной
травмы или профессио"
нального заболевания?»

В соответствии с Феде�
ральным законом №125�ФЗ
от 24.07.1998 г. назначение
соответствующего обеспе�
чения в случае травмы или
профзаболевания осуще�
ствляется страховщиком на
основании заявления заст�
рахованного работника, его

доверенного лица или лица,
имеющего право на получе�
ние страховых выплат (в
случае смерти работника).
Заявление может подать
как сам застрахованный, так
и его страхователь (работо�
датель). К заявлению необ�
ходимо приложить оригина�
лы или заверенные копии
следующих документов:

акта о несчастном слу�
чае на производстве или
акта о профессиональном
заболевании; справки о
среднем месячном зара�
ботке застрахованного за
период, выбранный им для
расчета ежемесячных стра�
ховых выплат;

гражданско�правового
договора, предусматриваю�
щего уплату страховых
взносов в пользу застрахо�
ванного;

трудовой книжки или
иного документа, подтвер�
ждающего нахождение по�
страдавшего в трудовых
отношениях со страховате�
лем;

заключения учреждения
медико�социальной экс�
пертизы о степени утраты
профессиональной трудо�
способности;

заключения центра про�
фессиональной патологии о
наличии профессионально�
го заболевания;

заключения учреждения
медико�социальной экс�
пертизы о необходимых
видах социальной, меди�
цинской и профессиональ�
ной реабилитации застра�
хованного;

извещения лечебно�
профилактического учреж�
дения об установлении зак�
лючительного диагноза ос�
трого или хронического
профессионального забо�
левания (отравления);

программы реабилита�
ции пострадавшего;

документов, подтверж�
дающих расходы на осуще�
ствление по заключению
учреждения медико�соци�

альной экспертизы соци�
альной, медицинской и про�
фессиональной реабилита�
ции застрахованного.

В случае смерти застра�
хованного работника вмес�
то заключений о степени
утраты трудоспособности,
наличия профзаболевания,
необходимых видах лечения
и т. п., подателем заявления
предоставляются оригинал
или копии:

свидетельства о смерти
застрахованного (в случае
таковой);

справки жилищно�эксп�
луатационного органа, а
при его отсутствии � органа
местного самоуправления о
составе семьи умершего
застрахованного;

документа, подтвержда�
ющего, что один из родите�
лей умершего (супруг/суп�
руга либо другой член се�
мьи, занятый уходом за
детьми, внуками, братьями
или сестрами умершего, не
достигшими возраста 14
лет либо достигшими ука�
занного возраста, но по зак�
лючению учреждения меди�
ко�социальной экспертизы
или лечебно�профилакти�
ческого учреждения при�
знанными нуждающимися
по состоянию здоровья в
постороннем уходе) не ра�
ботает;

заключения учреждения
медико�социальной экс�
пертизы о связи смерти
пострадавшего с несчаст�
ным случаем на производ�
стве или профессиональ�
ным заболеванием;

документа, подтвержда�
ющего факт нахождения на
иждивении или установле�
ние права на получение со�
держания;

справки учебного учреж�
дения о том, что имеющий
право на получение страхо�
вых выплат член семьи
умершего застрахованного
учится в этом учебном уч�
реждении по очной форме
обучения.

НА СНИМКЕ: руководи"
тель Государственной ин"
спекции труда в КЧР Рус"
лан ДЕККУШЕВ.
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Окончание.
Начало на 1"й стр.
Проблемам государ�

ственно�конфессиональных
отношений были посвяще�
ны несколько конференций
в Анапе, Ростове�на�Дону,
Санкт�Петербурге.

" Какие наиболее
сложные проблемы при"
шлось решать в прошлом
году?

� Очень тревожная ситу�
ация сложилась после нео�
днократных актов вандализ�
ма, произведенных в 2010
году. Жертвами стали пра�
вославные и баптистские
церкви в Карачаевском го�
родском муниципальном
образовании, Шоанинский
храм Х века, памятники свя�
тому Уастыржи в с. Коста
Хетагурова, являющемся
местом компактного прожи�

«У нас $ конструктивные отношения
с религиозными институтами»

Евгений КРАТОВ:

ПО ЖИЗНИ сталкиваешь�
ся с различными людь�

ми, есть среди них и нео�
рдинарные. Об одном из
них мне и захотелось напи�
сать. Это Пахат Сагитович
Дотдуев, много лет являю�
щийся тренером отделения
по настольному теннису
республиканской детско�
юношеской спортивной
школы по борьбе на поясах.

Встреча у нас с ним про�
изошла случайно. Дети под�
растали, и в этот период
нам захотелось увлечь их
каким�либо видом спорта.
Пришли в голову, как при�
нято на Кавказе, бокс и
борьба. Но одному сыну
врачи запретили, а у друго�
го что�то не пошло. В поис�
ке очередной их “занятос�
ти”, по совету знакомых, я
заглянул на “Холодмаш”.
Здесь, на площади Кирова,
в арендованном помещении
юные спортсмены занима�
ются настольным теннисом.
Кабинет для тренера, раз�
девалки, туалет и душевые
� все это оставляло желать
лучшего. Но с каким жела�
нием тренировались дети!

Мы познакомились с
Дотдуевым. Он оказался
родом из с. Привольного.
Несколько лет Пахат Саги�
тович работал в механичес�
ком цехе завода (Холод�
маш), затем увлекся на�
стольным теннисом, окон�
чил специализированную
тренерскую школу, и с тех
пор Дотдуев � на тренерс�
ком посту.

И мои дети стали ходить
на настольный теннис. И
когда бы я ни заглянул сюда
(контролируя сыновей),
всегда здесь многолюдно.
Люди всех возрастов, раз�
деленные на группы, увле�
ченно играют в теннис.
Мальчики, девочки, взрос�
лые, банкиры, врачи, МЧС�
вцы, студенты, бизнесмены
и др. � всем здесь рады и
всем здесь находятся мес�
то и внимание тренера. Па�
хат Сагитович ко всем по�
дойдет, подскажет, найдет
нужное слово. “Пахатыч” �
так любя и уважительно зо�

вания осетин, “Камень
Къарчи” в Карачаевском
муниципальном районе. Со�
вершенно очевидно, что
экстремисты таким обра�
зом стремились посеять
вражду между проживаю�
щими рядом русскими, ка�
рачаевцами, осетинами.

Урегулирование ситуа�
ции потребовало опреде�
ленных усилий как со сто�
роны властных и право�
охранительных структур,
так и со стороны му�
сульманского и пра�
вославного духовен�
ства. Акты вандализ�
ма были жестко осуж�
дены руководством
республики, мусуль�
манским и право�
славным духовен�
ством, общественными
организациями. В кратчай�
шие сроки проведена ре�
конструкция разрушенных
храмов и памятников, во�
зобновилось проведение
богослужений. Ход восста�
новительных работ осве�
щался местными СМИ.

Тревогу вызывает функ�
ционирование в Зеленчукс�
ком районе сторонников так
называемой “Истинно�пра�
вославной церкви”, после�
дователей некоего “еписко�
па” Василиска Серого. Ва�
силиск, бывший православ�
ный священник, но порвав�
ший с Русской Православ�
ной Церковью, вместе со
своими сторонниками осно�
вал общину в пос. Пятигор�
ском и вот уже несколько
лет пытается основать что�
то типа монастыря в с. Ха�
саут�Греческом. На краю
села были куплены несколь�
ко домовладений, на базе
которых без всякого проек�
та и получения соответству�
ющих разрешений развер�
нуто широкое строитель�
ство. Называя себя право�
славными, эта группа фак�
тически является сектой,
отвергающей все традици�
онные церковные и госу�
дарственные институты.
Последователи Василиска
отказываются от паспортов,
отрицают государство и
усиленно готовятся к концу
света. Если помните, в 2007
году в Пензенской области
группа замуровала себя в
пещере. Так вот, вероучение
пензенских сектантов и сто�
ронников Василиска � иден�
тично.

" В марте 2011 года
произошли серьезные
структурные изменения в

мусульманской и право"
славной общинах.

� Действительно, 16
марта 2011 года состоялся
Восьмой отчетно�выборный
съезд мусульман Карачае�
во�Черкесии и Ставропо�
лья, закрепивший выход из
состава муфтията ставро�
польских джамагатов и
сформировавший новую
систему управления муфти�
ятом, а 22 марта было
объявлено о создании трех
новых православных епар�
хий. То есть практически
одновременно были приня�
ты важные решения, карди�
нально изменившие харак�
тер администрирования как
в мусульманской, так и в
православной общинах.

" Какое значение имел
Восьмой съезд?

� В ходе подготовки и

проведения съезда были
осуществлены мероприя�
тия, направленные на повы�
шение эффективности ад�
министративной работы
муфтията. Кроме того, в
связи с образованием вес�
ной 2010 года Духовного
управления мусульман
Ставропольского края вста�
ла необходимость принятия
нового устава, внесения
серьезных корректив в сис�
тему управления. В резуль�
тате преобразований была
усилена роль Президиума
Духовного управления. Со�
зданы Совет улемов, в ко�
торый включены наиболее
образованные молодые бо�
гословы, и Совет старей�
шин, в который вошли опыт�
ные авторитетные аксака�
лы. Работа съезда широко
освещалась в прессе. Газе�
той “Кавказ�экспресс” был
подготовлен спецвыпуск,
посвященный Восьмому
съезду мусульман Карачае�
во�Черкесии и Ставропо�
лья. В газете были разме�
щены интервью с муфтием
И. Бердиевым и представи�
телями мусульманского ду�
ховенства, были освещены
основные достижения и
проблемы муфтията за ми�
нувшее пятилетие. Приятно
отметить, что этому собы�
тию уделили внимание не
только местные, но и феде�
ральные, а также зарубеж�
ные СМИ.

По итогам съезда в тече�
ние марта�апреля прошли
собрания духовенства и об�
щественности в городах и
районных центрах респуб�
лики, а в течение июня � во
всех населенных пунктах

республики. Обсуждались
животрепещущие пробле�
мы, касающиеся каждой
мусульманской семьи, глав�
ной из которых были доро�
гостоящие похоронно�по�
минальные и свадебные об�
ряды. В дискуссии активно
участвовали республиканс�
кие СМИ. Надеюсь, что от�
крытое и откровенное об�
суждение злободневных
проблем помогло сформи�
ровать в общественном со�
знании адекватное отноше�
ние к порочным антисоци�
альным явлениям.

Благодаря проведенной
реструктуризации эффек�
тивность работы муфтията
значительно возросла: на�
лажена подготовка пятнич�
ных хутб (проповедей), из�
даны фетвы (разъяснения)
по актуальным вопросам

религиозной жизни, быст�
рее и проще стали решать�
ся возникающие проблемы.
Самое главное, что созда�
ны условия для реализации
огромного потенциала мо�
лодых имамов, чьи знания
и энергия обязательно дол�
жны быть использованы для
общего блага.

" Какие тенденции на"
мечаются в развитии му"
сульманской уммы рес"

публики?
� Мне кажется,

можно говорить о
достаточно четко
проявившемся но�
вом этапе в разви�
тии исламской ар�
хитектуры. Уже
давно не стоит
проблема просто
обеспечить верую�

щих помещением для мо�
литвы. Мечеть превращает�
ся в настоящий культурный
центр населенного пункта.
Соответственно, повыша�
ются требования как к
внешнему облику здания
мечети, так и к обустрой�
ству всего примечетского
комплекса. Старые мечети
ремонтируются и реконст�
руируются. К примеру, в с.
Дружбе в прошлом году был
поставлен красивый золо�
той купол�шатер на мина�
рет, была сделана простор�
ная пристройка, специаль�
но предназначенная для со�
вершения некяха. Теперь
этот важный в жизни веру�
ющего человека обряд бу�
дет совершаться в торже�
ственной обстановке и на�
долго запомнится как моло�
доженам, так и их близким.
При проектировании новых
мечетей эти требования
учитываются изначально. В
прошлом году завершено
строительство здания ме�
чети в микрорайоне Юби�
лейном в Черкесске. Сама
мечеть очень красива, но,
что немаловажно, при мече�
ти уже выстроена вся инф�
раструктура, необходимая
для совершения обрядов
жизненного цикла. И, конеч�
но, нельзя не сказать о
стремительном возведении
соборной мечети в Черкес�
ске. Строительство нахо�
дится под особым контро�
лем Главы Карачаево�Чер�
кесской Республики Раши�
да Темрезова. Уже возведе�
ны стены, идет подготовка
к монтажу центрального ку�
пола. Здесь смогут совер�
шить намаз одновременно
пять тысяч человек. Это бу�

дет одна из крупнейших и,
уверен, красивейшая ме�
четь на Северном Кавказе,
а возможно, и в России. Что
важно, на мой взгляд, мы
отказались от использова�
ния типовых проектов, кото�
рые нам любезно предлага�
ло Министерство по делам
религии Турции. Проект
мечети является продуктом
творчества местных архи�
текторов и проектировщи�
ков. Финансирование пол�
ностью осуществляет мес�
тное бизнес�сообщество.
Ни копейки не привлечено
из�за рубежа или из других
регионов.

" Средства массовой
информации в конце про"
шлого года много внима"
ния уделяли организации
хаджа…

� Проведенные в муфти�
яте преобразования сказа�
лись и на подготовке к хад�
жу. Собственно, соверше�
ние хаджа давно стало при�

вычным действием, в кото�
ром принимают участие
сотни жителей нашей рес�
публики. Однако из�за пло�
хой организации возникала
масса проблем как на этапе
подготовки, так и во время
совершения самого хаджа.
В этом году все ошибки
были учтены. Своевремен�
но была сформирована
межведомственная рабочая
группа по подготовке к хад�
жу, в которую вошли пред�
ставители Администрации
Главы КЧР, Министерства
внутренних дел по КЧР, Ми�
нистерства здравоохране�
ния КЧР, Управления ФСБ
РФ по КЧР, Пограничного
управления ФСБ РФ по КЧР,
Территориального управле�
ния Федеральной службы
по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благо�
получия человека по КЧР,
Духовного управления му�
сульман Карачаево�Черке�
сии. В результате координа�
ции действий упомянутых
структур подготовка к хад�
жу прошла на достаточно
высоком уровне. Значи�
тельную помощь мусульма�
нам оказал Глава Карачае�
во�Черкесской Республики
Р. Темрезов, оплатив пере�
лет одной из паломнических
групп. Благодаря поддерж�
ке Рашида Бориспиевича, а
также помощи меценатов
республики в 2011 году
хадж совершили 382 чело�
века.

" 22 марта 2011 года
состоялось заседание
Священного Синода Рус"
ской Православной Церк"
ви. На заседании были
приняты важные реше"
ния, касающиеся нашего
региона…

�Да, архиепископ Став�
ропольский и Владикавказ�
ский Феофан был переве�
ден в Челябинскую и Злато�
устовскую епархию. Став�
ропольско�Владикавказс�
кая и Бакинско�Прикаспий�
ские епархии были реорга�
низованы. Как уже говори�
лось, на их основе были
созданы новые епархии.
Карачаево�Черкесия была
включена в Пятигорскую и
Черкесскую епархию, объе�
динившую также приходы
Минераловодского, Пред�
горного и Кировского райо�
нов Ставропольского края и
К а б а р д и н о � Б а л к а р с к о й
Республики. Владикавказс�
кая и Махачкалинская епар�
хия включила приходы Се�
верной Осетии�Алании, Да�

гестана, Ингушетии и Че�
ченской Республики. Став�
ропольская и Невинномыс�
ская епархия включила при�
ходы Ставропольского края,
за исключением вошедших
в состав Пятигорской и Чер�
кесской епархии. Пятигор�
скую и Черкесскую епархию
возглавил епископ Феофи�
лакт (Денис Анатольевич
Курьянов), ранее управляю�
щий патриаршими прихода�
ми РПЦ Туркменистана.

" Как главе новой епар"
хии удалось найти общий
язык с представителями
власти, других конфес"
сий?

� Визит епископа Пяти�
горского и Черкесского
Феофилакта в Карачаево�
Черкесскую Республику 8�
10 апреля 2011 года вызвал
широкий позитивный резо�
нанс. В ходе визита состоя�
лась встреча епископа с
Президентом КЧР Р. Темре�
зовым, председателем Ко�

и небольшие церкви, в ко�
торых никогда за все время
их существования “не ступа�
ла нога архиерея”. Нечего и
говорить, насколько значи�
мы такие приезды для жите�
лей наших станиц.

Церковные администра�
тивные реформы продол�
жились, когда в октябре
2011 года в республике
были образованы два новых
благочиннических округа.
Цель была та же � увеличить
эффективность работы. Ко�
личество православных
приходов в республике при�
близилось к тридцати. Соб�
ственно, столько церквей
насчитывается уже в не�
больших епархиях. Благочи�
ние же включает обычно
10�15 приходов. Во главе
округов поставлены моло�
дые, грамотные и хорошо
зарекомендовавшие себя
священники. Отец Евгений
Субтельный � наш земляк,
служил в Покровском храме
Черкесска и Пантелеймо�
новской церкви в Карачаев�
ске. Отец Михаил Самохин
приехал из Кабардино�Бал�
карии. Благочинные были
представлены руководству
республики и сейчас нала�
живают работу новых бла�
гочиний. Уверен, что у них
все получится.

Кстати, говоря о событи�
ях в жизни христианской
общины, нельзя не отме�
тить, что в прошлом году
завершено строительство
Храма Христа Спасителя у
начала подъема к лику Хри�
ста вблизи пос. Нижний
Архыз. От храма по склону
хребта Мицешта к лику про�
ложена уникальная лестни�
ца, обустроена смотровая
площадка. Так что теперь
подняться к лику можно
круглый год практически в
любую погоду.

" Появились ли какие"
то новые религиозные
течения в республике?

� Новых течений не за�
фиксировано, но активизи�
ровалась работа церкви
“Живой поток”. Последова�
тели этого учения появились
в республике еще в начале
90�х, но в последнее время
участились евангелизацион�
ные кампании в городских
парках. Церковь представ�
ляет одно из течений в со�
временном протестантизме.
Основатель учения � китай�
ский проповедник Вочман
Ни, который на основании
Библии попытался разрабо�
тать собственную концеп�
цию о человеческой душе и
предложить пути ее осво�
бождения. Его учение раз�
вил Уитнесс Ли. В 1932 году
он познакомился с Вочма�
ном Ни и на протяжении
семнадцати лет, до 1949
года, постоянно был его «со�
работником». В 1949 году
Вочман Ни поручил Уитнес�
су Ли продолжать служение
за пределами материкового
Китая. В 1962 году Уитнесс
Ли переехал в США, где он
служил более тридцати лет.
Вочман Ни умер в 1972 году.
Уитнесс Ли умер в июне
1997 года. За годы активной
работы в США он опублико�
вал свыше 300 книг. Во вре�
мя евангелизационных кам�
паний в республике после�
дователи Вочмана Ни поми�
мо книг основателей учения
распространяют так называ�
емый восстановительный
перевод Нового завета с
обширными комментария�
ми Уитнеса Ли. Подобные
кампании с настороженнос�
тью воспринимаются право�
славной общественностью,
неканонические переводы и
авторские толкования так же
вызывают понятный скеп�
сис. Насколько толкование
евангельских событий ки�
тайскими проповедниками
придется по душе жителям
республики � покажет время.

Фото автора.

ВЕЛИКИЙ русский писа�
тель Лев Толстой однажды

сказал: “Хорошему учителю до�
статочно иметь два качества –
большой ум и большое серд�
це”. И тем, и другим в полной
мере обладает Мурат Озов, ко�
торый уже более тридцати лет
преподает русский язык, лите�
ратуру и технологию в своей
родной Малозеленчукской
средней школе.

Когда пришла пора выби�
рать себе профессию, Мурат
твердо решил: “В город не
поеду, жить и трудиться буду
в селе”. Окончив в 1977 году
филологический факультет
Карачаево�Черкесского госу�
дарственного педагогическо�
го института, он пришел ра�
ботать учителем русского
языка в среднюю школу а. Ба�
вуко. Спустя год, когда появи�
лась возможность, вернулся в
родной аул Малый Зеленчук и
остался здесь навсегда. Шко�
ла стала для него вторым
домом, приходя в который он
и по сей день старается от�
дать детям все, чему его на�
учили в институте, все, чему
его научила жизнь.

Как и все мальчишки, Му�
рат Озов в детстве с большим
интересом увлекался техни�

ординационного центра му�
сульман Северного Кавказа
И. Бердиевым. Были сдела�
ны важные заявления, де�
монстрирующие единую
позицию государства и ре�
лигиозных объединений по
целому ряду вопросов.
Была достигнута важная
договоренность об оказа�
нии содействия в заверше�
нии восстановления Ни�
кольского собора в Черкес�
ске. Строительство было
взято под личный контроль
Главы республики, были
выделены необходимые
средства. Благодаря под�
держке Рашида Темрезова
строительные работы зна�
чительно ускорились. Освя�
щение собора планируется
произвести уже в этом году
в “светлую седмицу” � пер�
вую неделю после Пасхи.

Ярко, содержательно и
непринужденно прошла
встреча епископа со сту�
дентами нашей академии, в
ходе которой новый епис�
коп продемонстрировал
уникальную коммуника�
бельность, с первых минут
овладев сложной разновоз�
растной, многонациональ�
ной аудиторией и удержи�
вая внимание в течение не�
скольких часов. Все присут�
ствовавшие были покорены
эрудицией и искренностью
молодого владыки.

Епископ посетил рези�
денцию Председателя Коор�
динационного центра му�
сульман Северного Кавказа
И. Бердиева, в которой
встретился и также откро�
венно и искренне поговорил
с представителями мусуль�
манского духовенства. Не�
давно, во время посещения
епископом республики на
праздник Богоявления, Ис�
маил�хаджи также нанес ви�
зит. После официального
поздравления православных
с праздниками Рождества
Христова и Крещения Гос�
подня между руководителя�
ми мусульманской и право�
славной общин состоялась
теплая дружеская беседа.
Мне кажется, что епископ и
муфтий заложили очень
добрую традицию, которая
существенно укрепит взаи�
мопонимание между му�
сульманами и православны�
ми.

Важным следствием со�
здания новой епархии стала
возможность более тща�
тельно заниматься жизнью
православных. Большинство
приездов епископа в рес�
публику � не официальные
визиты, а рабочие поездки,
в ходе которых посещаются
не только крупные храмы, но

ЧТОБ РОСЛИ МАЛЬЧИШКИ УМЕЛЫМИ
кой: автомобилями, трактора�
ми, мотоциклами, пытаясь
понять, как они устроены. Он
и не подозревал, что его дет�
ское увлечение однажды ста�
нет любимой работой. Мурат
Галимжанович уже трудился в
школе, когда единственный
учитель технологии вышел на
пенсию. Заменить его должен
был человек, который не про�
сто смог бы научить детей уп�
равляться с техникой, но и сам
бы умел с ней обращаться, а
главное � чтобы это было ему
по душе. Таким человеком
оказался Мурат Озов. Трид�
цать лет назад до всего при�
ходилось “докапываться” са�
мому: Мурат Галимжанович
читал книги, изучал различ�
ные источники, проходил кур�
сы, постепенно все лучше и
лучше разбираясь в тех или
иных технических нюансах.
Сегодня большой знаток тех�
ники Мурат Озов быстро и, на
удивление, легко управляет�
ся с тяжелыми машинами,
трактор ему послушен, как
детская игрушка. Технику он

чувствует так, как будто это
его собственные руки.

Обстоятельно учит Мурат
Галимжанович своему мас�
терству школьников. Кабинет
технологии в Малозеленчукс�
кой СОШ – это настоящая
мастерская: слесарные, то�
карные и точильные станки,
некоторые из которых талан�
тливый учитель сделал свои�
ми руками, инструменты для
работы с деревом и метал�
лом, детали трактора, на сте�
нах большого и светлого по�
мещения висят плакаты с пра�
вилами техники безопаснос�
ти, на полках – лучшие рабо�
ты учеников, разные схемы и
чертежи.

� У каждого ученика свое
рабочее место, свои инстру�
менты и поделочные матери�
алы, � рассказывает Мурат
Галимжанович. – Ими ребята
часто пользуются и во вне�
урочное время. А организован
труд учащихся таким обра�
зом, что каждый ученик сам
выбирает, над чем он будет
работать.

Кабинет технологии � один
из самых оснащенных в шко�
ле благодаря спонсорской
помощи ее выпускников Али�
бека и Муссы Шебзуховых.

� В планах у братьев –
оснащение кабинета компью�
тером, � делится учитель тех�
нологии. – Еще приобретение
электросварочного аппарата
и специального универсаль�
ного стола�станка. Я не со�
мневаюсь, что они это сдела�
ют.

Именно от учителя зави�
сит, каким станет каждый из
его учеников. Мурат Галимжа�
нович – человек очень твор�
ческий и целеустремленный,
отзывчивый и понимающий.
Он постоянно развивается,
осваивает новые ремесла и
техники, с радостью делится
новыми знаниями со своими
учениками.

“Я очень довольна этим
педагогом и восхищаюсь его
деловыми и человеческими
качествами, высокой трудо�
способностью. Побольше бы
таких мужчин в наших школах,

� отзывается о коллеге дирек�
тор школы Мадина Братова. �
Когда в прошлом году в шко�
ле затеяли ремонт, Мурат
Озов был одним из первых,
кто предложил свою помощь.
Нужно старые окна снять да
новые поставить? Мурат Га�
лимжанович уже тут как тут.
Полы перестелить � и снова
он первый”.

Его уроки не забываются,
а навыки, приобретенные на
занятиях Мурата Озова, помо�
гают его выпускникам выби�
рать себе рабочие профессии
и становиться востребован�
ными мастерами своего дела.
Оканчивая школу, вместе с
аттестатом зрелости маль�
чишки получают еще и насто�
ящие права на вождение трак�
тора.

Среди учеников Мурата
Галимжановича немало побе�
дителей различных выставок.
С ежегодных конкурсов, про�
водимых в районном Доме
детского творчества, учащи�
еся Малозеленчукской сред�
ней школы редко возвраща�

ются без наград, кубков и
грамот.

Кроме машин, есть у Му�
рата Озова еще одно не ме�
нее сильное пристрастие –
резьба по дереву. И здесь он
преуспел. Чего только нет в его
рукотворной коллекции: кухон�
ная утварь, подсвечники, ко�
лонны для лестничных маршей
и главная гордость Мурата Га�
лимжановича – большой шах�
матный стол со всеми шахмат�
ными фигурами. И неслучай�
но на республиканской выс�
тавке работ педагогов допол�
нительного образования и учи�
телей технологии “Мастер �
Золотые руки” Мурат Озов был
удостоен диплома. Но на дос�
тигнутом Мурат Галимжанович
не останавливается. Сейчас
вместе со своими учениками
он трудится над резными де�
ревянными креслами к шах�
матному столу.

Поистине, талантливый
человек талантлив во всем. Но
обо всех своих достижениях
Мурат Озов предпочитает
скромно умалчивать. Пожа�
луй, именно на таких скром�
ных и деятельных людях дер�
жится наша республика, да и
вся страна.

М.-А. КИДАКОЕВ.

Из почты редакции

Спасибо тебе,
Пахатыч!

НАШИ земляки-спортсмены снова доказали, что
школа Карачаево-Черкесии по борьбе на поясах -

одна из лучших в стране.  В г. Уфе, где в конце февраля
прошло первенство России по борьбе на поясах среди
юношей и девушек 15-17 лет, девять спортсменов из
КЧР заслуженно поднялись на пьедестал почета.

Юноши боролись в десяти весовых категориях, и какая
другая команда может похвастать призерами в вольном
стиле в девяти из них! “Золото” первенства России при�
везли Шамиль Болатчиев (44 кг), воспитанник заслужен�
ного тренера КЧР Ислама Хапаева, и Азамат Тоторкулов
(66 кг), ученик главного тренера сборной КЧР по борьбе на
поясах Дахира Лайпанова. Пополнили республиканскую
“копилку” серебряными медалями Джохар Чомаев  (55 кг),
Расул  Боташев  (60 кг)  и Магомет Боташев (90 кг). Почет�
ная “бронза”  � у Таулана  Хачирова  (50 кг), Азамата  Бар�
хозова  (55 кг),  Расула  Алботова  (75 кг)  и  Марата  Бо�
станова  (+90 кг).

Соревнования были  отборочным туром к первенству
мира среди юношей и девушек, которое пройдет в  августе
в Рязани. И по итогам прошедшего турнира пятеро наших
борцов, золотые и серебряные медалисты, уже получили
на него путевки. Еще один шанс поехать на первенство
мира есть и у бронзового призера Марата Бостанова, но
только если он выиграет следующий отборочный турнир.

Соб. инф.

вет его детвора. Мне не
надо своим сыновьям напо�
минать, что сегодня у них
тренировка, они бегут туда
� не удержишь, предвари�
тельно аккуратно уложив
спортивную амуницию,
обувь и инвентарь. Они за�
метно стали подтянутыми и
более собранными, береж�
ливыми.

Глядя на Пахата Сагито�
вича, не устаю удивляться,
как он везде успевает: и
дома, и на работе. Ведь ему
еще часто приходится выез�
жать в Москву, Пензу, Крас�
нодар, Ставрополь, Наль�
чик, Невинномысск. И все
время � с детьми. Хлопотно.
А какая ответственность! Его
целеустремленности, само�
отдаче позавидуешь. Ре�
зультаты не заставляют себя
долго ждать. Среди его вос�
питанников несколько кан�
дидатов в мастера спорта, в
том числе Маша Калибабчук,
Наташа Богомолова, есть
неоднократные победители
и призеры первенства
СКФО, на подходе подаю�
щие надежды братья Аль�
берт и Артур Тамбиевы, Сай�
дин Балов. А это, я вам ска�
жу, совсем не слабо в про�
винциальном городе, при�
чем без особой госпомощи.
В основном все держится за
счет энтузиазма, поддержки
бизнеса и посильного роди�
тельского участия. Дети
учатся, занимаются спор�
том, вовлечены в правиль�
ный культурно�воспитатель�
ный процесс. Спасибо тебе,
дорогой Пахат Сагитович от
родителей, дедушек и бабу�
шек тех, с кем занимаетесь.
Спасибо от тех, кто корота�
ет вечерами время в игре и
общении, держа себя в то�
нусе. Спасибо за востор�
женные взгляды случайно
ставших свидетелями этого
праздника здорового обра�
за жизни. Мне кажется, об�
щество недооценивает та�
ких людей, как Дотдуев. Они
заслуживают большего вни�
мания, их труд – лучшей
оценки. Побольше бы таких
“Пахатычей”!

P. ТАМБИЕВ.

Спорткурьер

Девять из десяти


